

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1992

ANTIOQUIA

Situación económica general

A pesar de las dificultades experimentadas en 1992 por el racionamiento energético, el régimen anormal de lluvias, la caída de los precios del café y de otros productos de exportación, sumada la profundización de la recesión en los países desarrollados, los agentes económicos de Antioquia lograron sobreponerse a estas condiciones adversas alcanzando una reactivación en la mayoría de sus sectores. La industria y el comercio, tanto mayorista como minorista, observaron crecimiento real de 4.2%, 5.2% y 7.3% respectivamente. Igualmente, se mantuvo el buen ritmo en la actividad constructora y en el comercio externo, pues en la primera actividad la inversión privada y pública registró un magnífico desempeño, a juzgar por el crecimiento de la inversión en sociedades constructoras, la reactivación en las obras del Tren Metropolitano y de los gastos de capital en los municipios antioqueños, mientras que en el comercio externo las exportaciones avanzaron 11.4% y las importaciones 56.9%, dada la consolidación de la apertura económica.

Como resultado de lo anterior, la actividad financiera obtuvo un crecimiento

ANTIOQUIA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1991	1992p	
1. Producción				
Café	Miles de toneladas	202	190	
Banano para exportación		925 r	908	
Caña para panela (1)		114 r	131	
Maíz		138	126	
Papa		251	257	
Oro	Miles de onzas troy	538	423	
Carbón	Miles de toneladas	920 r	932	
2. Precios y empleo				
- Precios al consumidor (2)				
Total ponderado	Variación (%) anual	27.8	23.5	
Ingresos medios		27.7	23.3	
Ingresos bajos		28.1	23.8	
- Tasa de desempleo (3)	Porcentaje	13.1	12.5	
- Participación bruta fuerza laboral (3)		44.0	45.1	
3. Situación fiscal (4)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	491.994	667.116	
Gastos corrientes		327.817	538.521	
Ajuste por transferencias		-5.231	-5.421	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		158.946	123.174	
Ingresos de capital		37.234	46.885	
Gastos de capital		225.982	331.879	
Préstamo neto		-16.823	14.130	
Déficit (-) o superávit (+) total		-12.879	-175.950	
4. Sistema financiero (5)				
- Fuentes	Millones de pesos	1.484.247r	2.051.445	
Depósitos en cuenta corriente bancaria		240.015	324.859	
Certificados de depósito a término		390.159	500.345	
Depósitos de ahorro		188.879	313.302	
Cuentas de ahorro de valor constante		251.865	384.879	
Certificados de ahorro de valor constante		49.736	41.774	
Documentos por pagar		558	0	
Banco de la República		20.878	14.991	
Otros depósitos y obligaciones en M/N		252.607	328.805	
Otros depósitos y exigibilidades en M/E reducida a M/N		89.550	142.490	
- Usos		1.427.679r	2.075.475	
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		982.996	1.420.504	
Cartera vencida más de 12 meses		13.284	14.272	
Inversiones voluntarias		43.048	59.750	
Otros usos en M/N		272.686	334.893	
Otros usos en M/E reducida a M/N		115.665	246.056	
5. Comercio exterior				
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	814	907	
Importaciones FOB		965	1.514	

r: Revisado. p: Provisional. (1) Corresponde a producción de panela. (2) Se refiere a Medellín. (3) Área metropolitana de Medellín. (4) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas financieras departamentales y municipales. No incluye entidades nacionales, financieras, ni de la salud. (5) Saldo al final del período de las entidades financieras en el departamento de Antioquia. Fuentes: Banco de la República, Secretaría de Agricultura, DANE, INCOMEX, Planeación Departamental y Superintendencia Bancaria.

por encima de la inflación en sus fuentes y usos de recursos; las primeras se incrementaron en 38.2% y los segundos en 45.4%. Sin embargo, en las partes agrícola y minera el balance no fue satisfactorio, toda vez que en esta actividad la producción de oro cayó 21.4% y en aquella, el verano y los bajos precios determinaron mermas en el volumen cosechado de importantes cultivos.

Finalmente, cabe señalar que el acertado manejo de la política monetaria posibilitó la desaceleración en el ritmo de crecimiento de los precios, por lo cual la inflación en la ciudad de Medellín terminó en 23.5%, inferior en 4.3 puntos porcentuales frente a la registrada en 1991. Así mismo, el buen comportamiento de la economía permitió una disminución de 0.6 puntos en la tasa de desempleo, la cual se ubicó en 12.5% a finales del año que se reseña.

Sector agropecuario

Agricultura. La escasez de lluvias y la lenta evolución de los precios, entre otros factores, contribuyeron para que la producción de cultivos tan importantes como el banano para exportación, el café, el arroz y el maíz cayera en 1.8%, 5.9%, 5.7% y 8.7%, respectivamente, no obstante que en los tres primeros se aumentó la superficie cosechada en 15.6%, 1.6% y 9.8%, en su orden. En otros, los resultados fueron más favorables en virtud de la vinculación de nuevas áreas y los avances logrados en la productividad. Dentro de estos cultivos merecen destacarse el plátano para consumo in-

terno, la caña panelera y los frutales, cuyos volúmenes cosechados aumentaron en 24.8%, 14.9% y 11.7%, en su orden.

Ganadería y avicultura. En la ganadería vacuna se mantuvo el ciclo de retención iniciado dos años atrás, lo cual se evidenció en la feria de ganado de Medellín donde la negociación de vacunos sumó 492 mil reses, con disminución del 14.0%, frente a la del año anterior. Las bajas más significativas se dieron en las transacciones de ganado flaco, 31.6%, y cebado, 14.6%, con un claro repunte de los precios de la carne al consumidor en la ciudad de Medellín, cercano al 40.0%. La prolongación de la fase de retención permitió la recuperación en 2.0% del hato ganadero, el cual se estimó en 2.096 mil cabezas a finales del año que se reseña. El mejoramiento del régimen de lluvias en el segundo semestre de 1992 compensó las limitaciones para la actividad lechera, derivada de la intensa sequía del primer semestre del año, con resultado favorable en la producción de leche que llegó a 267.500 mil litros en 1992, con avance de 7.8% respecto a 1991. Por su parte, la demanda de huevos y pollos se vio estimulada por los altos precios de la carne de res, por lo cual se lograron incrementos en su producción de 16.6% y 15.0%, respectivamente.

Minería

La producción de oro en Antioquia fue de 423 mil onzas troy en 1992, con disminución de 21.4% frente a la alcanzada en 1991. A nivel na-

cional el retroceso fue de 7.5% para una producción de 1.032.600 onzas troy. Esta tendencia está relacionada con la disminución en el precio internacional del oro, aproximadamente del 5.0% en 1992. En Antioquia influyó, además, el agotamiento del metal en las minas, la escasa apertura de nuevos frentes de explotación en el Bajo Cauca, los problemas sociolaborales en las regiones auríferas y el desvío en la denuncia del metal en favor de otros municipios, especialmente del sur de Bolívar. Como consecuencia de la menor producción, el impuesto recibido por los municipios mineros en Antioquia se redujo en 18.3%, al sumar \$ 2.932 millones; Nechí, El Bagre, Cauca y Zaragoza fueron los más afectados por la caída de estos recursos fiscales.

Por su parte, la producción de plata sumó 109 mil onzas troy con disminución de 13.1% frente a la obtenida el año precedente. En cuanto al carbón, la explotación en el departamento ascendió a 932 mil toneladas, mayor en 1.3% respecto a 1991, por efecto de un clima favorable para la actividad minera y la normalidad laboral en las empresas carboníferas.

Industria

La reactivación de la demanda interna y la continuidad en el incremento de las ventas en el exterior hicieron viable la recuperación del valor de la producción industrial, la cual experimentó un crecimiento real del 4.2%, de acuerdo con los resultados de la muestra mensual manufacturera del DANE, tabula-

dos por la Cámara de Comercio de Medellín. Esta situación favorable se presentó no obstante el racionamiento de energía eléctrica que afectó al país durante nueve meses de 1992.

En general, se observó un buen desempeño en la mayoría de los subsectores industriales, pero se pueden destacar, dentro de los bienes de capital, la construcción de maquinaria, equipos y material de transporte con 33.5% de incremento y material e instrumentos científicos con 27.3%; en bienes intermedios sobresalen los avances en producción de artículos de caucho, 28.6%; metales no ferrosos, 24.6%, y otros minerales, 20.4%; en bienes de consumo están las confecciones, 17.8%; imprentas y editoriales, 8.3%, y papel y sus productos, 7.5%. Finalmente, es importante destacar la excelente dinámica que presentó la inversión industrial, pues avanzó 48.5% al ubicarse en \$ 19.933 millones, según los registros de la inversión neta en sociedades que elabora la Cámara de Comercio de Medellín.

Construcción

Los resultados de la actividad edificadora privada en 1992 muestran la consolidación del proceso de recuperación iniciado por el sector en 1991, toda vez que, de acuerdo con el DANE, se aprobaron licencias para construir 2.171 mil metros cuadrados en el Área Metropolitana del Valle de Aburrá, guarismo que supera en 49.4% el del año anterior. La vivienda concentró el 75.3% de las aprobaciones, 1.635 mil metros cuadrados, y experi-

mentó un avance del 57.8%, especialmente por el repunte de la actividad en Medellín, Envigado, Bello e Itagüí. Para otros usos, se destinaron 536 mil metros cuadrados, 28.4% más que en 1991, donde sobresalieron las aprobaciones para locales comerciales y oficinas. Dentro de las razones que explican este comportamiento, están: la continuidad del subsidio para adquirir vivienda de interés social, repatriación de capitales merced a la amnistía tributaria y cambiaria, y disminución de la tasa de interés.

Comercio interno

En el año que se reseña fue notoria la recuperación del comercio, por el influjo de una política macroeconómica estable, con un claro objetivo de reducir la inflación en un ambiente de bajas tasas de interés, abundante liquidez y sustanciales facilidades para la importación de productos.

Según FENALCO de Antioquia, las ventas reales del comercio mayorista crecieron 5.2% y el minorista, 7.3%; índice éste último que superó el 5.4% obtenido por el sector a nivel nacional, excluidos los combustibles. Cabe resaltar dentro del comercio mayorista los avances logrados por los subsectores asociados con la construcción (ferretería y materiales de construcción), inversión (maquinaria de uso agrícola y productos químicos) y consumo durable (vehículos, electrodomésticos, repuestos y accesorios). El comercio minorista fue ampliamente favorable para los almacenes de cadena, que alcanzaron a registrar un aumento de

10.2% de sus ventas reales, frente al 3.0% del resto de este tipo de comercio. Los mayores avances en ventas minoristas se dieron en muebles, equipos de hogar y oficina, maquinaria de uso agrícola, materiales de construcción y actividades de servicio. Concordante con lo anterior, la inversión neta en sociedades comerciales se ubicó en \$ 17.661 millones, monto superior en 73.2% al observado en 1991.

Precios y empleo

La inflación en Medellín, medida por la variación en el índice total ponderado de precios al consumidor, registró una significativa reducción de 4.3 puntos porcentuales al pasar de 27.8% en diciembre de 1991 a 23.5% en igual mes de 1992. La desaceleración de los precios a nivel local la causaron los grupos de vivienda y vestuario, que presentaron tasas de crecimiento de 19.7% y 20.2%, en su orden. Por el contrario, los grupos de salud y alimentos fueron los principales catalizadores del proceso inflacionario, con variaciones anuales de 33.2% y 26.3%, en su orden.

El desempleo en Medellín y su área metropolitana tuvo una leve mejoría en 1992 a juzgar por las cifras reportadas por el DANE. En esta área el desempleo pasó de 13.1% en diciembre de 1991 a 12.5% en idéntica fecha de 1992, pero continuó siendo la tasa más alta de las cuatro principales áreas metropolitanas del país. La recuperación del nivel de ocupación se dio particularmente en el segundo semestre del año cuando se intensi-

ficaron las actividades industriales y de la construcción.

Situación fiscal

De acuerdo con información preliminar, los ingresos corrientes del consolidado de las finanzas públicas regionales en 1992 sumaron \$ 667.116 millones, con avance de 35.6% con relación a los indicados en 1991. Este positivo resultado se logró gracias al buen comportamiento de los recaudos no tributarios, que sumaron \$ 327.391 millones, y los originados por las transferencias, \$ 155.547 millones, especialmente de carácter nacional, cuyo crecimiento fue de 46.8% y 46.5% en su orden. Los ingresos tributarios, que alcanzaron \$ 184.178 millones, observaron una lenta evolución, 13.1%, producto del menor avance en los recaudos departamentales por concepto de licores y tabaco, ante la baja demanda.

Los gastos corrientes llegaron a \$ 538.521 millones, con un importante avance anual de 64.3%, motivado por los fuertes incrementos del servicio de la deuda externa de la Empresa de Transporte Masivo del Valle de Aburrá (ETMVA) y de las Empresas Públicas de Medellín (EPP). Ante el acelerado crecimiento de los gastos corrientes frente al moderado avance de los ingresos, el ahorro corriente, cercano a \$123.000 millones, resultó inferior en un 22.5% al generado en 1991. A pesar de ello, los gastos de capital, por cerca de \$ 332.000 millones, se incrementaron en un 46.9%, por efecto de la importa-

ción de trenes y maquinaria para la ETMVA, los programas para generación de energía y ampliación de redes de acueducto y alcantarillado de las Empresas Públicas de Medellín, y los gastos en infraestructura de los gobiernos centrales municipales, principalmente. El resultado al final de la vigencia de 1992 fue un déficit de \$ 175.950 millones, muy superior a los \$ 12.879 millones de déficit contabilizados en 1991.

Actividad financiera

La cartera redescontada en la sucursal del Banco de la República en Medellín a diciembre 31 de 1992, arrojó un saldo de \$ 173.958 millones, registrando un incremento del 34.7% con respecto al año anterior. La evolución de los diferentes tipos de saldos refleja, por un lado, el marchitamiento de las líneas internas de crédito industrial y del crédito especial y, por otro, una favorable dinámica de las líneas externas, Bancoldex y Finagro, situación que se originó en lo establecido en el artículo 373 de la Constitución de 1991, el cual prohíbe al Banco de la República establecer cupos de crédito en favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo. Las líneas externas de crédito industrial arrojaron un saldo de \$ 38.635 millones con un aumento anual de 162.6%; los saldos de Bancoldex con recursos internos, y Finagro, crecieron 22.7% y 48.8% respectivamente, al sumar \$ 109.977 millones y \$18.152 millones, en su orden, mientras que los fondos financieros administra-

dos por el Emisor, con un saldo de \$ 6.617 millones, se redujeron en conjunto en un 31.5%; el crédito especial, constituido principalmente por bonos de prenda, también cayó en 80.3% al indicar \$ 577 millones.

En 1992 el Banco de la República aprobó, con cargo a las líneas externas que administra, un total de \$ 29.437 millones para proyectos localizados en Antioquia, de los cuales \$ 24.054 millones fueron a través de la línea BID y \$ 5.383 millones por la línea BIRF. El monto corresponde a 119 programas de inversión y muestra un crecimiento de 101.8% con relación al aprobado en 1991. Considerando la participación sobre el total aprobado, los subsectores que demandaron el mayor volumen de recursos fueron los textiles y la industria de alimentos.

La redefinición de los objetivos de la política monetaria en favor de bajas tasas de interés y de un manejo más laxo de la liquidez, generó variaciones sustanciales en las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero. En la sucursal de Medellín, las operaciones en este mercado se redujeron en un 44.0%, pasando de \$ 186.897 millones en 1991 a un saldo de \$ 104.620 millones en 1992. Los títulos de participación registraron la más acentuada disminución, 95.8%, ya que terminaron con un saldo de \$ 5.551 millones. Sólo los certificados de cambio, instrumento clave de la estabilización monetaria y cambiaria en 1992, registraron un incremento anual de 73.9% al cerrar con un saldo de \$ 90.157 millones.

Por su parte, las operaciones de la Bolsa de Valores de Medellín alcanzaron un monto de \$ 884.704 millones en 1992, indicando un aumento de 46.6% respecto al año anterior. Las acciones y derechos indicaron una alta recuperación como alternativa de inversión y fuente de financiación empresarial, con negociaciones por \$ 222.177 millones, que superaron en 279.1% las de 1991. En contraste, los títulos de participación, papel estrella en 1991, cayeron de \$ 209.590 millones en 1991, a \$ 77.707 millones en el año reseñado, producto de la disminución de su rendimiento frente a otros papeles del mercado.

Respecto a las operaciones pasivas del sistema financiero en Antioquia, éstas llegaron a un saldo de \$ 2.051.445 millones, con incremento de 38.2% frente a las realizadas en el año anterior. Los bancos continuaron con la mayor participación, 50.6%, seguidos de las corporaciones de ahorro y vivienda, con el 22.1%. Los depósitos que registraron mayor dinamismo fueron los de ahorro y las cuentas de ahorro de valor constante con aumentos de 65.9% y 52.8%, en su orden, en tanto que los certificados de depósito a término mostraron una menor evolución, 28.2%, y los certificados de ahorro de valor constante disminuyeron en 16.0%, lo cual sugiere que la caída de las tasas de interés pasivas durante 1992 determinaron un cambio del portafolio del público en favor de los papeles de mayor liquidez y menor remuneración.

De otro lado, las operaciones activas ascendieron a un saldo de \$ 2.075.475 millones, significando un incremento anual del 45.4%. Se destaca el crecimiento de 44.5% en la cartera vigente y vencida hasta doce meses, el cual fue especialmente significativo para las corporaciones financieras, compañías de financiamiento comercial y bancos comerciales. Fue también importante el repunte de otros usos en moneda extranjera, 112.7%, como consecuencia del mayor volumen de divisas transado, que se constituyó en fuente importante de utilidades para el sector.

Sector externo

De acuerdo con cifras provisionales del INCOMEX, las exportaciones menores de Antioquia ascendieron a US\$ 907 millones en 1992, con aumento anual de 11.4%, lo cual marca una desaceleración con relación a los resultados de años anteriores, por efecto de la revaluación real del peso, la disminución de los niveles del CERT y la baja en los precios externos de los principales productos, además de la recesión de los países industrializados. Las exportaciones industriales fueron las de mayor dinamismo y dentro de ellas se destacaron los alimentos, bebidas y tabaco, y materias textiles y sus manufacturas, con incrementos de 73.3% y 36.5%, respectivamente. En cambio, las exportaciones agropecuarias disminuyeron en 5.0% a causa de las menores ventas de banano y plátano, -7.5%, dada la caída en la producción y en el precio externo.

Por su parte, los registros de importación aprobados por el INCOMEX en Antioquia durante 1992 ascendieron a US\$ 1.514 millones, cifra superior en 56.9% al valor aprobado en 1991, como resultado de la consolidación del proceso de apertura económica y la disminución de la tasa de cambio real. Se destaca el aumento de las importaciones de bienes de capital, especialmente de las grandes empresas, como efecto directo de los programas de reconversión industrial, y de los bienes de consumo durable (electrodomésticos y automóviles) y perecederos (alimentos y productos agrícolas).

De otro lado, la balanza cambiaria de la sucursal del Banco de la República en Medellín registró en el año que se reseña una variación en el nivel de reservas de US\$ 477 millones, con disminución anual del 2.7% explicada por el descenso del 5.0% en la cuenta corriente y un avance del 17.2% en la cuenta de capital. Los ingresos en divisas por exportaciones, compras de oro y servicios y transferencias se redujeron en 17.4%, 19.0% y 81.4% respectivamente, en tanto que los egresos por concepto de importación de bienes y servicios disminuyeron en 56.0% y 64.0%, en su orden. En relación con los movimientos de capital, se presentó un comportamiento estable en los préstamos y desembolsos del sector privado, y una reducción del déficit de la cuenta cambiaria del capital oficial, de US\$ 68 millones en 1991 a US\$ 31 millones en 1992.

ATLANTICO

Situación
económica general

La economía del Atlántico evolucionó satisfactoriamente en 1992, toda vez que los indicadores de sectores de elevada ponderación en el PIB regional como el industrial¹, 31.3%, y el comercio, 9.8%, evidenciaron avances. Es así como los afiliados de la industria al Instituto de Seguros Sociales aumentaron 14.2% y el valor de la producción manufacturera en la zona franca de Barranquilla creció 2.2%; así mismo, las sociedades comerciales incrementaron las ventas netas en 25.6%. No obstante, el deterioro del sector agropecuario reflejado en la disminución del área sembrada, -10.1%, y en la menor producción de cultivos importantes como el algodón -67.5% y el tomate, -43.8%, entre otros, fue determinante en el crecimiento del índice de inflación para Barranquilla que alcanzó 27.5%, guarismo superior en 0.7 puntos porcentuales al registrado en 1991. Adicionalmente, la desaceleración de la actividad edificadora, representada en la reducción del -13.4% en el área autorizada para construir incidió en el aumento de la tasa de desempleo de 7.8% en 1991 a 10.0% en 1992.

El sistema financiero reflejó crecimiento en 1992, puesto que las fuentes de recursos con un saldo de \$ 544.702 millones aumentaron 28.9% y los usos de recursos con \$ 457.434 millones crecieron 37.9%. En tanto, el sector público no financiero obtuvo ingresos corrientes por \$ 95.754 millones y realizó gastos corrientes por \$ 69.968 millones, con incrementos de 27.1% y 26.5%

¹ Participación que corresponde a las últimas cifras disponibles del PIB del Atlántico, 1989, DANE.

ATLANTICO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1991	1992
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	9	13 p
Sorgo		10	14 p
Yuca		86	85 p
Tomate		16	9 p
Cemento clinker	Miles de toneladas métricas	863	807
2. Precios y empleo			
- Precios al consumidor (1)			
Total ponderado	Variación % anual	26.8	27.5
Ingresos medios		26.8	27.8
Ingresos bajos		26.9	27.0
- Tasa de desempleo (2)			
	Porcentajes	7.8	10.0
- Participación bruta fuerza laboral (2)			
		39.1	43.0
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	75.357 r	95.754 p
Gastos corrientes		55.319 r	69.968 p
Ajustes por transferencias		-1.792 r	-5.359 p
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		18.246 r	20.427 p
Ingresos de capital		3.393 r	3.965 p
Gastos de capital		24.856 r	17.764 p
Préstamo neto		378 r	722 p
Déficit (-) o superávit (+) total		-3.595 r	5.906 p
4. Sistema financiero (4)			
- Fuentes			
	Millones de pesos	422.472	544.702 p
Depósitos en cuenta corriente bancaria		69.510	95.480 p
Certificados de depósito a término		110.863	115.434 p
Depósitos de ahorro		49.401	76.613 p
Cuentas de ahorro de valor constante		70.494	96.865 p
Certificados de ahorro de valor constante		20.480	19.955 p
Documentos por pagar		15	0
Banco de la República		5.298	2.608 p
Otros depósitos y obligaciones en M/N		91.971	110.278 p
Otros depósitos y obligaciones en M/E reducida a M/N		4.440	27.469 p
- Usos			
		331.800	457.434 p
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		234.289	328.522 p
Cartera vencida más de 12 meses		14.374	14.456 p
Inversiones voluntarias		349	297 p
Otros usos en M/N		53.129	61.842 p
Otros usos en M/E reducida a M/N		29.659	52.317 p
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	575	294 p
Importaciones CIF		577	527 p

p: Provisional. r: Revisado. (1) Se refiere a Barranquilla. (2) Área Metropolitana de Barranquilla. (3) Incluye la información del sector público no financiero de la región. (4) Saldo a final de período. Cobertura departamental. Fuentes: DANE, INCOMEX, URPA, Secretaría de Hacienda Departamental, Contralorías municipales y entidades de derecho público.

respectivamente; en contraste, los gastos de capital con \$ 17.764 millones disminuyeron 28.5%.

El comercio exterior se vio merma-do, descendiendo tanto las exportaciones con US\$ 294 millones, -48.9%, como las importaciones con US\$ 527 millones, -8.7%. Sin embargo, el puerto público de Barranquilla presentó una importante recuperación al movilizar 905 mil toneladas 91.7% más que en 1991, de las cuales el 69.5% corresponde a carga de importación.

Sector agropecuario

Agricultura. El área sembrada disminuyó 10.1% al llegar a 43.989 hectáreas en 1992, al igual que la producción de cultivos tradicionales de la región, como resultado, entre otros factores, de la inseguridad rural y del intenso verano. El área sembrada de tomate disminuyó 66.9%, los rendimientos mejoraron de 11.3 a 18.5 toneladas por hectárea, por lo cual la producción descendió 43.8% al ubicarse en 9 mil toneladas. Así mismo, el área de yuca descendió 16.5%, los rendimientos crecieron 18.9% situándose en 85 mil toneladas con un recorte de 1.2% en el año. El maíz registró una reducción de 5.1% en el área sembrada, pero un avance del 63.2% en los rendimientos permitió incrementar la producción en 44.4% de un año a otro. Adicionalmente, se destacó la evolución del sorgo y del frijol cuyos aumentos en área y en rendimientos elevaron la producción en 40.0% y 545.7%, respectivamente.

Ganadería. El sacrificio de ganado vacuno llegó a 353.406 cabezas en 1992, con aumento de 21.1%. El degüello para consumo interno, con 336.739 cabezas, creció 40.6%, mientras que el destinado a la exportación disminuyó a 16.667 cabezas, -68.2%. No obstante, se registró una tendencia de liquidación del hato ganadero, puesto que el 65.9% del total sacrificado, equivalente a 232.971 cabezas, fueron hembras. De otra parte, la cantidad vendida de leche líquida alcanzó los 86 millones de litros en 1992, disminuyendo 9.5%. Finalmente, el sacrificio de porcinos se situó en 32.017 cabezas.

Industria

El incremento en el consumo nacional ² y el análisis sobre la evolución de algunos indicadores que en cierto modo orientan de manera indirecta el desempeño de la industria, demuestra que en el Atlántico el sector consigue avanzar con respecto a lo registrado el año precedente. Es así como en 1992 el valor de la producción de la Zona Franca de Barranquilla aumentó 2.2% alcanzando \$ 48.439 millones y el Instituto de Seguros Sociales contabilizó 41.527 afiliados en esta actividad, con incremento anual del 14.2%.

No obstante, las exportaciones manufactureras bajaron 44.5% al totalizar US\$ 286 millones y el consumo de energía eléctrica para uso industrial descendió 11.4% al llegar a 404.886 megavatios-hora. Sin embargo, debe tenerse en cuenta que el consumo de energía fue restringido en 1992 a través de

prolongados racionamientos que reflejaron en la industria una reducción de 52.272 megavatios-hora, cantidad susceptible de haber sido compensada por la generación privada de energía. Igualmente, las sociedades industriales inscritas en la Cámara de Comercio de Barranquilla presentaron una inversión neta de capital de \$ 2.794 millones en 1992, disminuyendo 51.8% con respecto a 1991. Cabe precisar que durante el año se constituyeron 170 sociedades cuya inversión alcanzó \$ 1.383 millones, con avance de 51.0%, y se reformaron 84 sociedades por \$ 2.517 millones, pero la liquidación de 25 sociedades por un monto de \$ 1.106 millones incidió en el deterioro de este indicador.

Construcción

Durante 1992 la actividad de la construcción en el área metropolitana de Barranquilla presentó deterioro, toda vez que la autorizada para construir alcanzó 246.841 metros cuadrados, implicando una disminución de 13.4% con relación al año anterior. El 67.6% del total se destinó a la construcción de vivienda que corresponde a 166.746 metros cuadrados, con disminución de 3.3%. El área destinada a otros fines, principalmente reformas y adiciones, disminuyó anualmente 28.7% llegando a 80.095 metros cuadrados. La declaración de Patrimonio Arquitectónico de una amplia zona de Barranquilla por parte de Colcultura, que tiene elevada preferencia tanto por cons-

² Encuesta de Opinión Industrial, diciembre de 1992, ANDI.

tructores como por consumidores para el desarrollo de proyectos de construcción, incidió de manera determinante en el desempeño de la actividad edificadora durante 1992³.

Comercio interno

Los indicadores relacionados con el sector comercio evidenciaron incrementos en el período analizado, respondiendo a su posición de intermediario natural dentro del proceso de apertura comercial; no obstante, factores como la baja rotación de cartera, el contrabando y los racionamientos de energía impidieron un mejor desempeño.

El número de afiliados del sector comercio al Instituto de Seguros Sociales llegó a 43.320, con avance de 22.3% respecto a 1991. Las sociedades comerciales inscritas en el Registro Mercantil de la Cámara de Comercio de Barranquilla presentaron una evolución favorable; la inversión neta de capital aumentó 8.3% contabilizando \$ 6.495 millones, la utilidad neta con \$ 17.120 millones creció anualmente 4.9% y las ventas netas avanzaron 25.6%, incremento este último concomitante con el resultado de la encuesta de comercio de Fedesarrollo-Fenalco para la costa Atlántica que muestra que el 56.0% de los entrevistados consideró que las ventas en 1992 superaron a las del año anterior.

Precios y empleo

En Barranquilla el índice de precios al consumidor registró una variación anual de 27.5%, coeficiente superior en 0.7 puntos porcentuales al presentado un año

antes, explicado en buena parte por el deterioro del sector agropecuario. En efecto, los renglones que tuvieron mayor incidencia fueron alimentos con 32.1%, salud con 29.4% y vivienda con 27.6%. El grupo de ingresos medios contabilizó la mayor variación con 27.8%, en tanto que el de ingresos bajos alcanzó un nivel similar con 27%.

De otro lado, la tasa de desempleo en el área metropolitana de Barranquilla llegó a 10.0% el último trimestre de 1992, indicando ascenso con respecto a igual período de 1991 cuando registró 7.8%; resultado que en gran medida obedeció a la pérdida de dinámica de la construcción. Así mismo, la tasa bruta de participación de la fuerza laboral aumentó de 39.1% a 43.0%.

Situación fiscal

Al finalizar 1992 el sector público no financiero del Atlántico contabilizó un superávit de \$ 5.906 millones, el cual contrasta con el déficit de \$ 3.595 millones obtenido en 1991. Los ingresos corrientes llegaron a \$ 95.754 millones con aumento de 27.1%, debido a las transferencias que crecieron 43.8% al situarse en \$ 45.376 millones, y a los ingresos tributarios que avanzaron 32.9%, al sumar \$ 32.562 millones. Se destacaron los recaudos de los impuestos al consumo de cerveza con \$ 6.766 millones, industria y comercio con \$ 6.293 millones, predial con \$ 4.818 millones y consumo de licores con \$ 3.558 millones. Los ingresos no tributarios con \$ 17.816 millones descendieron 7.7%, producto de la reducción en el superávit

de operación de la Lotería y la Electricificadora del Atlántico.

Los gastos corrientes se incrementaron 26.5% al totalizar \$ 69.968 millones, de los cuales el 67.1% se orientó a funcionamiento, el 18.8% a transferencias y el 14.1% al pago de intereses de la deuda. Por su parte, los gastos de capital pasaron de \$ 24.856 millones a \$ 17.764 millones, con reducción de 28.5%, destinados principalmente a la construcción y reparación de vías, mejoramiento de acueductos rurales e infraestructura física para educación y salud.

Actividad financiera

La cartera redescontada por concepto de crédito de fomento en Barranquilla contabilizó \$ 31.064 millones al finalizar 1992, con disminución de 31.2%, como resultado de lo establecido en el artículo 373 de la Constitución Política de 1991, que prohíbe al Banco de la República establecer cupos de crédito en favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo. Dentro del saldo total, sobresale la participación del 66.8% de las líneas externas con \$ 20.741 millones, así como su crecimiento de 52.2% de un año a otro, originado en su mayoría en los \$ 7.383 millones redescontados con cargo a BANCOLDEX. En cambio, los fondos financieros con un saldo de \$ 10.023 millones registraron disminución anual de 68.1%. Por su parte, el crédito especial, constituido principalmente por los bonos de prenda, creció 93.5% pasando el saldo a \$ 300 millones.

³ Perspectivas económicas y el sector edificador. Camacol Seccional Atlántico, marzo de 1993.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Barranquilla registraron un saldo de \$ 27.964 millones al finalizar 1992, con incremento de 74.0%. Este resultado se explica, en buena parte, por los certificados de cambio cuyo saldo pasó de \$ 14.724 millones a \$ 26.335 millones, con avance del 78.9%. Así mismo, los títulos de Tesorería con un saldo de \$ 1.336 millones coadyuvaron al buen desempeño de estas operaciones. En contraste, los títulos canjeables presentaron el mismo saldo que en el año anterior, \$ 9 millones, y los de participación registraron descenso de 73.8%.

El total de las principales fuentes de recursos del sistema financiero en el Atlántico creció 28.9%, presentando un saldo de \$ 544.702 millones al finalizar 1992. Los certificados de depósito a término con \$ 115.434 millones siguen constituyéndose en el principal instrumento de captación, representando el 21.2% del total, con aumento anual de 4.1%. Paralelamente, resaltan las cuentas de ahorro de valor constante con \$ 96.865 millones y los depósitos de ahorro con \$ 76.613 millones, cuyos saldos se elevaron en 37.4% y 55.1%, respectivamente.

Los intermediarios financieros mantuvieron la misma estructura, esto es: los bancos comerciales con \$ 289.475 millones participaron con 53.2% del total de captaciones, las corporaciones de ahorro y vivienda con \$ 124.053 millones el 22.8%, las corporaciones financieras con \$ 75.293 millones el 13.8% y el saldo restante de \$ 5.881 millones que representó 10.2% se distribuyó entre las

compañías de financiamiento comercial 6.5%, otros intermediarios 3.6% y los almacenes generales de depósito 0.1%. El sistema financiero que opera en el área metropolitana de Barranquilla contabilizó \$ 538.736 millones en sus fuentes de recursos, representando el 98.9% del total departamental.

Las principales operaciones activas del sistema financiero del Atlántico alcanzaron un saldo de \$ 457.434 millones al término de 1992, con avance de 37.9%. La cartera vigente y vencida hasta 12 meses registró un saldo de \$ 328.522 millones, 40.2% más que el año precedente. Igualmente, se destacó la evolución del rubro otros usos en moneda extranjera reducida a moneda legal cuyo saldo \$ 52.317 millones aumentó 76.4%, así mismo, la cartera vencida con más de 12 meses, contabilizó \$ 14.456 millones el último año, con avance de 0.6%. El 50.3% de los recursos fue colocado por los bancos comerciales, el 18.1% por las corporaciones de ahorro y vivienda, el 17.0% por las corporaciones financieras, el 8.2% por las compañías de financiamiento comercial, el 6.1% por otros intermediarios y el 0.3% por los almacenes generales de depósito. Los intermediarios financieros del área metropolitana de Barranquilla registraron \$ 446.419 millones como saldo de usos de recursos, monto que significó el 97.6% del total colocado en el departamento del Atlántico.

Sector externo

El valor de las exportaciones realizadas por el departamento del

Atlántico en 1992 fue de US\$ 294 millones, con descenso de 48.9% con respecto a 1991. Los principales bienes exportados fueron, entre otros, confecciones que participaron con 15.3%, calzado con 8.8% y textiles con 8.5%. Las exportaciones se orientaron principalmente a los Estados Unidos por valor de US\$ 130 millones y una participación del 44.2%, y Venezuela con US\$ 40 millones representó el 13.6% del total.

Las importaciones pasaron de US\$ 577 millones en 1991 a US\$ 527 millones en 1992, con disminución de 8.7%, debido a la incertidumbre que generó inicialmente el proceso de apertura económica. Desde la perspectiva del valor asignado, sobresalieron los renglones de hierro y acero que participaron con 12.5%, insecticidas y herbicidas con 12.3%, aluminio con 4.4% y químicos con 4.0%, entre otros. Estados Unidos se constituyó en el principal proveedor con US\$ 169 millones que correspondió al 32.1% del total, siguiendo Venezuela con US\$ 111 millones que representaron el 21.1%.

Durante 1992 el puerto público y los muelles privados de Barranquilla movilizaron 2.755 mil toneladas, volumen que excede en 27.8% al presentado en 1991. El 67.2% del total correspondió a los muelles privados, con 1.850 mil toneladas, representadas principalmente por carbón, cemento y fertilizantes. El 32.8% restante, 905 mil toneladas, fue movilizadas por el puerto público, y estuvieron constituidas en su mayoría por productos plásticos, químicos y textiles.

La Zona Franca de Barranquilla realizó exportaciones por US\$ 44 millones en 1992, presentando cre-

cimiento de 7.9% con respecto al año precedente. Las confecciones e industrias del cuero sobresalieron con US\$ 27 millones, que corresponde al 61.4% de las ventas al exterior efectuadas por la Zona Franca local. La fabricación de productos metálicos se ubicó en segundo lugar con una participación del 34.1%, equivalente a US\$ 15 millones.

La balanza cambiaria registrada en la sucursal del Banco de la República en Barranquilla presentó un superávit de US\$ 22 millones en 1992, con un descenso del 91.2% con respecto a 1991. Este menor superávit se originó en la descentralización del mercado de divisas establecida en el nuevo Estatuto Cambiario, Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria, y se reflejó en las caídas del 35.9% y 49.6% en los ingresos y egresos corrientes. Así mismo, la cuenta de capital contabilizó un saldo negativo de US\$ 241 millones, superior en 82.6% al de 1991.

BOLIVAR

Situación económica general

La actividad económica del departamento de Bolívar tuvo un desempeño satisfactorio en 1992, no obstante las situaciones adversas como el racionamiento de energía, la sequía y la caída en el precio internacional de algunos productos agrícolas de exportación, entre otros. Es así como el sector agropecuario presentó un ligero crecimiento, la minería señaló un incremento importante en la producción, la industria mostró signos de recuperación

BOLIVAR				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1991r	1992	
1. Producción				
Arroz	Miles de toneladas	84	108	
Maíz		97	125	
Sorgo		38	50	
Algodón		24	20	
Ñame		35	48	
Yuca		205	189	
Pesca		18	19	
Sal		5	12	
Oro	Miles de onzas troy	252	294	
2. Precios y empleo (1)				
- Precios al consumidor				
Total ponderado	Variación % anual	26.4	24.7	
Ingresos medios		26.1	24.0	
Ingresos bajos		26.9	25.9	
- Tasa de desempleo (2)				
	Porcentaje	13.0	10.0	
- Participación bruta fuerza laboral (2)				
		39.0	37.9	
3. Situación fiscal (3)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	23.603	27.386	
Gastos corrientes		16.664	18.223	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		6.939	9.163	
Ingresos de capital		80	832	
Gastos de capital		10.414	10.977	
Déficit (-) o superávit (+) total		-3.395	-982	
4. Sistema financiero (4)				
- Fuentes				
Depósitos en cuenta corriente bancaria	Millones de pesos	37.125	55.002	
Certificados de depósito a término		33.895	36.106	
Depósitos de ahorro		20.494	32.885	
Cuentas de ahorro de valor constante		25.021	41.370	
Certificados de ahorro de valor constante		7.992	8.423	
Banco de la República		2.064	2.613	
Otros depósitos y obligaciones en M/N		39.959	47.584	
Otros depósitos y exigibilidades en M/E reducida a M/N		9.009	8.110	
- Usos				
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		140.697	182.996	
Cartera vencida más de 12 meses		6.661	5.785	
Inversiones voluntarias		1.733	1.677	
Otros usos en M/N		15.468	17.500	
Otros usos en M/E reducida a M/N		12.226	20.594	
5. Comercio exterior				
Exportaciones	Miles de dólares	123.093 p	111.178 p	
Importaciones		72.839 p	101.521 p	

r: Revisado. p: Provisional. (1) Se refiere a Cartagena. (2) En septiembre de 1991 y 1992. (3) Incluye la información del municipio de Cartagena y el gobierno central departamental. (4) Saldos a fin de periodo. Cobertura departamental. Fuentes: OPSA, URPA - Bolívar, DANE, Instituciones financieras, INCOMEX, Contraloría Departamental y municipio de Cartagena.

merced al aumento en el consumo y la inversión doméstica, factores que neutralizaron la menor demanda externa.

El desarrollo turístico de Cartagena tuvo un incremento del 3.3% en el número de viajeros nacionales y extranjeros que visitaron la ciudad. El sector de la construcción registró notable reactivación, impulsada por el despegue de la vivienda de interés social y algunas circunstancias coyunturales como el flujo de capital proveniente del exterior que se canalizó hacia la inversión de bienes inmuebles, incrementando el área autorizada para construir en 113.8% anual.

El comportamiento de los precios fue exitoso, dado que se logró reducir en 1.7 puntos porcentuales la variación del año anterior situándose en 24.7% en 1992 para Cartagena, inferior en 0.4 puntos con respecto al total nacional. En el desempleo se observó una disminución de 3 puntos que obedeció, en parte, al dinamismo de la construcción y a la mayor demanda de trabajo de los sectores comercial, industrial y de transporte.

La actividad financiera se vio beneficiada con la abundante liquidez que predominó en la economía, reflejada en el aumento del 32.2% en el saldo de las fuentes de recursos. La reducción de los encajes permitió suministrar a la economía los recursos necesarios para hacer posible el crecimiento de la inversión y la reconversión empresarial. Así mismo, los usos de los recursos también se expandieron en 29.3% en el año, observando un predominio en la utilización del crédito de los bancos comerciales.

El balance fiscal arrojó un déficit de \$ 982 millones frente a -\$ 3.395 millones contabilizados el año anterior, como resultado del avance del 16.0% en los ingresos corrientes frente a incrementos del 9.4% y 5.4% en los egresos corrientes y de capital, en su orden. El comercio exterior registró una balanza comercial superavitaria de US\$ 10 millones, debido a que las importaciones crecieron 39.4%, favorecidas con la reducción de los aranceles ante la política de apertura económica.

Sector agropecuario

Agricultura. A pesar de los factores adversos como la fuerte sequía, la inseguridad rural y la caída en el precio internacional de algunos productos agrícolas de exportación, entre otros, el sector agrícola en el departamento de Bolívar presentó avance en la mayoría de los principales productos. Evidentemente, el área sembrada total se incrementó en 1.8% al totalizar 182.455 hectáreas. Se destacaron la siembra de maíz que ocupó 64.990 hectáreas con crecimiento del 10.4%, que repercutió en un avance del 28.9% en el volumen cosechado; el sorgo, con 18.375 hectáreas, avanzó 23.9% en área y 31.6% en la producción, y el ajonjolí que pasó de un área sembrada de 465 hectáreas en 1991 a 2.530 en 1992 con incremento de 623.1% en la cosecha. Por el contrario, el algodón presentó un descenso del 47.2% en el área y 16.7% en la producción, la cual se vio afectada no sólo por la sequía sino también por la baja en el precio internacional, el cual pasó de US\$ 0.62 a US\$ 0.54 por libra

en el año. Finalmente, el tabaco descendió 5.6% en su extensión y 10.3% en su producción, debido principalmente al cierre de los mercados de la Comunidad Económica Europea.

El departamento ha venido experimentando problemas de almacenamiento por la escasez de infraestructura, lo cual aumentó las pérdidas de cosecha.

Ganadería. Al igual que en la agricultura, la ganadería experimentó problemas tanto por el deterioro de la seguridad rural como de orden climático, que sumados a una fase de retención del ciclo ganadero más corta, no permitió que el hato ganadero se incrementara, lo que dio como resultado una reducción del 16.5% en el sacrificio del ganado en Cartagena, el cual sumó 46.597 cabezas. Esta situación estuvo acompañada de incrementos del 39.4% y 34.0% en los precios del ganado en pie macho y hembra.

Por su parte, la explotación avícola se vio beneficiada por una mayor demanda, en detrimento de la de carne de res ante los altos precios de este renglón. La población de ponedoras creció en 26.4% y la de pollos de engorde en 10.1% con relación al año anterior. El inventario de porcinos en el norte del departamento se ubicó en 3.398 cerdos, 9.0% menos que en 1991.

Pesca

La pesca experimentó un avance de 5.6% respecto al año anterior, con una producción de 18.641 toneladas. De este total, el 54.3% pro-

viene de la pesca artesanal, tanto marítima como continental, y el 45.7% de la pesca industrial, la cual registró una producción de 8.527 toneladas. La de camarón cultivado es la más representativa en respuesta a la demanda externa. Su producción es de 7.407 toneladas, con aumento de 15.4% anual y aportó US\$ 58 millones por concepto de exportaciones. El atún también constituyó un renglón importante, al registrar 40.044 toneladas exportadas por US\$ 49 millones, incluyendo la producción extraída del Pacífico que se procesa en las plantas ubicadas en Cartagena.

Minería

La producción de oro en Bolívar continúa su tendencia creciente al totalizar 294.113 onzas troy, superior en 16.7% a la registrada el año anterior. Su participación dentro del total nacional pasó del 22.6% en 1991 al 28.5% en 1992, ocupando el segundo lugar a nivel nacional después de Antioquia con 41.0%. La mayor producción se ubica en el sur de Bolívar, especialmente en los municipios de San Martín de Loba, Barranco de Loba y Achí que en su conjunto aportaron el 94.0% del total. El valor de la producción regional ascendió a \$ 76.962 millones, cifra que arroja un crecimiento del 21.4% anual, originado en la mayor producción, ya que el precio internacional disminuyó en 6.0% al situarse en US\$ 332.5 la onza troy en diciembre de 1992, a raíz de la sobreoferta en el mercado internacional. Igualmente, los municipios productores de oro se vieron beneficiados con \$ 2.044 millones por

concepto de regalías, monto superior en 19.2% al obtenido en 1991.

En cuanto a la producción de plata, ésta ascendió a 76.256 onzas troy en 1992, experimentando un crecimiento de 31.7% anual y su valor alcanzó \$ 191 millones, monto que comparado con el del año anterior es superior en 60.5%.

En 1992 la producción de sal grano sucio en las minas de Galerazamba alcanzó un crecimiento de 140.0%, luego de un período de estancamiento de tres años, al ubicarse en 12.403 toneladas. Este aumento obedece a las favorables condiciones atmosféricas que se dieron durante el año para esta actividad, como lo fueron las escasas lluvias, que contribuyeron a que al área de cristalización, cuya capacidad es de 6.000 toneladas, se pudiera utilizar dos veces en el año.

Industria

El sector industrial observó signos de recuperación con relación al año precedente. En efecto, el crédito dirigido a la industria creció 29.7% anual al totalizar \$ 19.427 millones. A su vez, el Banco de la República aprobó créditos por \$ 5.794 millones, destinados especialmente a empresas productoras de plásticos, alimentos y del sector eléctrico, entre otras. Así mismo, se obtuvo un crecimiento del 6.7% anual en el nivel de empleo generado por el sector, al registrar 13.395 trabajadores inscritos en el Instituto de Seguros Sociales; igualmente, el consumo de energía eléctrica para usos industriales, que fue de

422.375 megavatios hora, aumentó solo 1.4% a causa del obligado racionamiento al cual estuvo sometido todo el país en 1992. Por su parte, la inversión neta de sociedades de carácter industrial alcanzó \$ 7.502 millones, cifra inferior en 9.8% con relación al período anterior.

Construcción

La actividad edificadora en Cartagena tuvo un notable repunte después de la recesión iniciada a finales de 1990. Es así como el área autorizada para construir totalizó 184.401 metros cuadrados en 1992, superior en 113.8% a la del año anterior, evolución que obedece al despegue del programa de vivienda de interés social adelantado desde el año anterior por el gobierno. La construcción de vivienda, con 147.403 metros cuadrados, 181.1% más que el año anterior, aumentó su participación dentro del total edificado al representar el 79.9% en 1992, frente a 63.5% en 1991.

El capital neto invertido en sociedades del sector de la construcción presentó un incremento del 193.1% al ubicarse en \$ 1.067 millones en 1992. De igual manera, los préstamos nuevos otorgados por las corporaciones de ahorro y vivienda avanzaron 87.4% al consolidar \$ 20.774 millones en el mismo período.

Comercio

El balance del sector comercio en el departamento de Bolívar fue positivo en 1992, como efecto, entre otros, del proceso de apertura

económica. Es así como el capital neto invertido en sociedades de carácter comercial, \$ 4.433 millones, creció 49.0% anual habiendo participado con el 16.3% del total invertido en 1992. A su vez, el número de trabajadores del comercio afiliados al Instituto de Seguros Sociales registró un crecimiento del 10.3% anual para un total de 13.701 personas; en tanto que los préstamos nuevos destinados al comercio registraron un crecimiento del 272.0%, pasando a un total de \$ 34.874 millones en 1992.

Turismo

En 1992 visitaron a Cartagena 341.208 turistas, 3.3% más que en 1991, de los cuales el 76.0% provino del interior del país y el 24.0% del exterior. El turismo nacional se vio debilitado ya que contabilizó un total de 259.277 turistas que ingresaron por vía aérea, cifra que presenta un descenso de 8.1% con respecto al año anterior. Los viajeros extranjeros que ingresaron por vías aérea y marítima ascendieron a 81.931, registrando un incremento de 69.8% anual, provenientes en su mayoría de Canadá, los Estados Unidos y Europa. Este aumento obedeció a la promoción que se hizo al turismo colombiano en el exterior y a la reactivación de los viajes en crucero, los cuales significaron la llegada de 40.648 pasajeros en 54 buques.

La capacidad hotelera en Cartagena de 42 hoteles, apartahoteles y residencias, con 3.439 habitaciones, se vio incrementada en 5.6%, equivalente a 182 habitaciones. No obstante, la ocupación hotelera pasó de

un promedio del 75.0% en 1991 a 70.0% en 1992.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor total ponderado en Cartagena mostró una variación del 24.7% anual en 1992, cifra inferior en 1.7 puntos porcentuales a la obtenida el año anterior y 0.4 puntos porcentuales por debajo del promedio nacional, el cual se situó en 25.1%. Los sectores que más impulsaron el incremento de la inflación en Cartagena fueron el transporte 30.9%, la salud 29.8% y los alimentos 28.5%; mientras que la vivienda, el vestuario y la educación crecieron moderadamente.

Por su parte, la tasa de desempleo pasó del 13.0% en 1991 a 10.0% en 1992, indicando una disminución de 3 puntos porcentuales, situación que obedeció, por una parte, a la reducción en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral que pasó de 39.0% en septiembre de 1991 a 37.9% en el mismo mes de 1992, y por otra, a los puestos de trabajo generados especialmente en los sectores comercial, de la construcción, industrial y del transporte, según el número de trabajadores inscritos en el Instituto de Seguros Sociales.

Situación fiscal

La política fiscal en 1992 estuvo encaminada a lograr un equilibrio fiscal y reducir el déficit del sector

público consolidado. En este sentido, se recurrió a una reforma tributaria que condujera a lograr estos objetivos, en la cual el fortalecimiento de las finanzas regionales continúa siendo una de las metas de política fiscal. Es así como el incremento del IVA del 12% al 14%, la ampliación de su base, el tratamiento de las contribuciones sobre la renta y el impuesto a la gasolina, entre otras, están dirigidas a dicho fin.

En 1992 el consolidado de las finanzas del departamento de Bolívar y del municipio de Cartagena arrojó resultados positivos en la medida que se logró reducir el déficit total de \$ 3.395 millones en 1991 a \$ 982 millones en 1992. Los ingresos corrientes sumaron \$ 27.386 millones, con incremento anual del 16.0%, como resultado principalmente de la evolución de los ingresos tributarios que representaron el 66.1% del total y crecieron 26.6%, destacándose los recaudos por valorización, circulación y tránsito e impuesto a los licores. Los gastos corrientes presentaron un incremento del 9.4% anual totalizando \$ 18.223 millones, lo cual refleja un manejo racional del gasto público, en especial de los gastos de funcionamiento que descendieron 7.3% en el año. Para inversión se destinaron \$ 10.977 millones, 5.4% superior a la realizada un año atrás, representada en acueductos y obras de saneamiento ambiental, y en la construcción de vías, tanto en el área rural como urbana.

La inversión realizada un año atrás, se halla representada en acueductos y obras de saneamiento ambiental,

y en la construcción de vías, tanto en el área rural como urbana en su mayoría.

Actividad financiera

El Banco de la República en Cartagena registró un saldo de redescuentos de \$ 15.753 millones al finalizar 1992, monto inferior en 22.8% al observado en el año anterior como resultado de lo establecido en el artículo 373 de la Constitución de 1991, el cual prohíbe al Emisor establecer cupos de crédito en favor de particulares, salvo cuando se trate de intermediación de crédito externo. Del saldo citado, el 47.0% correspondió a líneas externas, principalmente BANCOLDEX, el 29.2% a FINAGRO y el 23.8% a otras líneas internas.

En cuanto a las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Cartagena, su saldo pasó de \$ 4.473 millones al finalizar 1991 a \$ 10.470 millones en igual fecha de 1992, presentando una variación de 134.1%. Dicho saldo estuvo constituido en 86.0% por certificados de cambio, los cuales se constituyeron en importante instrumento de control monetario al diferir la monetización de las divisas.

En el sistema financiero de Bolívar el saldo de las fuentes de recursos totalizó \$ 232.103 millones al finalizar 1992, lo cual significó un avance de 32.2% anual. Los bancos comerciales captaron el 62.0% del total, seguidos por las corporaciones de ahorro y vivienda con 22.2%, compañías de financiamiento comercial 5.1%, corporaciones

financieras 5.0% y otros intermediarios ¹ 5.7%. Se destacaron las cuentas de ahorro de valor constante con crecimiento del 65.3% y los depósitos de ahorro con 60.5%. El sistema financiero de Cartagena, con \$ 215.770 millones, aportó el 93.0% de las fuentes de recursos del sistema financiero departamental y mostró un avance anual del 31.5%.

Por su parte, los usos de los recursos alcanzaron \$ 228.552 millones, con crecimiento de 29.3% anual. Los bancos comerciales colocaron \$ 110.996 millones, 48.6% del total, presentando incremento de 55.3% anual; las corporaciones de ahorro y vivienda el 28.0% de los usos, \$ 63.893 millones; las corporaciones financieras el 8.0%, las compañías de financiamiento comercial el 7.0% y otros intermediarios el 8.4%. El total de cartera vigente y vencida hasta 12 meses sumó \$ 182.996 millones, con incremento del 30.1% en el año. El sistema financiero que opera en Cartagena colocó \$ 212.374 millones, 92.9% del total departamental y 31.4% más que en 1991. Los préstamos nuevos que otorgó el sector financiero del departamento sumaron \$ 138.355 millones en 1992, cifra superior en 93.7% a la del período anterior. Los sectores que mayor demanda presentaron fueron el comercio, la construcción y la industria, en su orden.

Sector externo

El departamento de Bolívar registró una balanza comercial superavitaria, a pesar de la disminución del 9.7% anual en las exportaciones

que alcanzaron US\$ 111 millones, las que a su vez se vieron afectadas por la baja en el precio internacional de algunos productos de exportación y por la moderada revaluación de la tasa de cambio real, entre otras. La exportación de pescado, crustáceos y moluscos totalizó US\$70 millones y participó con el 63.1% del total. El principal mercado continúa siendo el de los Estados Unidos a donde se exportaron US\$ 33 millones, 29.7% del total, seguido por la Comunidad Económica Europea con US\$ 32 millones, 29.2% y el Grupo Andino con US\$ 31 millones, 28.4%.

Por su parte, las importaciones crecieron 39.4% en el mismo período al totalizar US\$ 102 millones, dada la reducción de los aranceles y la supresión de restricciones por el proceso de apertura. Se importaron en mayor escala vehículos, plantas eléctricas, equipos de telecomunicaciones, electrodomésticos y materias primas. La principal región proveedora fue Estados Unidos, que participó con el 46.0% del total seguida de la Comunidad Económica Europea con el 21.4% y del Grupo Andino con el 10.5%, entre otros.

La balanza cambiaria de Cartagena registró un superávit de US\$ 15 millones, inferior en 82.1% al de 1991, como resultado del descenso observado en casi todas las cuentas a raíz de la descentralización del mercado cambiario establecida en la Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria. Los ingresos corrientes descendieron al ubicarse en US\$ 147 millones, originados básicamente en exportación de bienes, los cuales disminuyeron su ritmo

¹ Caja Agraria, Banco Central Hipotecario y almacenes generales de depósito.

de crecimiento, a tal punto que en 1992 avanzaron 10.3%, cuando en 1991 su aumento fue de 19.2%. Los ingresos por servicios y transferencias experimentaron una caída del 98.5% al sumar US\$ 1 millón. Por su parte, los egresos corrientes totalizaron US\$ 18 millones, cifra inferior en 77.7% a la registrada en el año anterior. Este descenso se

originó tanto en los menores giros por importación de bienes, -64.0%, como en los menores pagos por servicios, que cayeron 93.3%. La cuenta de capital mostró un saldo negativo de \$ 114 millones, que contrasta con los -US\$ 13 millones contabilizados en el año precedente.

El movimiento portuario en Cartagena, por los puertos público y pri-

vados, registró 9.312 mil toneladas, con descenso anual del 16.8% y movilizadas en un 72.6% a través de los muelles privados, y el 27.4% por el puerto público. El 53.3% fue carga de exportación, el 20.0% bienes importados y el resto correspondió a cabotaje y transportes fluvial y terrestre.